



Aula Permanente de Formación Abierta

Memoria Académica
Curso 2013/2014



Universidad de Granada
Vicerrectorado de Enseñanzas de Grado y Posgrado



MEMORIA ACADÉMICA DEL CURSO 2013-2014

AULA PERMANENTE DE FORMACIÓN ABIERTA (PROGRAMA UNIVERSITARIO PARA MAYORES)

En el curso 2013/2014 se han matriculado un total de **827** alumnos en el APFA de la Universidad de Granada, dentro de sus distintas sedes. De este número, **210** han sido hombres y **617** mujeres. En este curso, la distribución de alumnos se ha repartido entre las distintas sedes de la siguiente forma:

Sede	Total alumnos	Hombres	Mujeres
Granada	570	166	404
Baza	75	16	59
Guadix	53	5	48
Motril	53	7	46
Ceuta	53	13	40
Melilla	23	3	20
TOTALES	827	210	617

El perfil de dichos alumnos es: mayores de 50 años, de cualquier nivel sociocultural, no siendo necesario título académico para su matriculación en el Aula.

La estructura del Aula Permanente responde a los objetivos de cualquier centro universitario: enseñanza, investigación y servicio a la sociedad.

1. DOCENCIA

La docencia en el Aula se desarrolló desde el 7 de octubre del 2013 al 30 de mayo de 2014. La estructura y desarrollo del curso 2013/2014 ha sido la siguiente:

• Programa de Primer Ciclo

Programa Específico: 648 horas lectivas en 3 años con 9 asignaturas troncales y 18 asignaturas optativas. Durante este curso han participado en esta modalidad un total de **286 alumnos (70 hombres y 216 mujeres)**. El horario de clases ha sido de lunes a jueves de 17 h. a 19 h. en aulas de las Facultades de Medicina y Ciencias.

• Programa de Segundo Ciclo

Se ha ampliado la oferta con nuevos seminarios y unas jornadas de iniciación a la investigación, para aquellos alumnos que han manifestado estar interesados en completar su formación en algún aspecto concreto de nuestras enseñanzas. Se divide a su vez en 3 programas: Programa de Formación Continuada; Programa de Formación Extensiva; Programa de Formación Mixta.

Durante este curso en esta modalidad se han matriculado **247 alumnos (72 hombres y 175 mujeres)**. Se imparten un total de 396 horas, en horario de lunes a jueves de 17 h. a 20 h. en la Facultad de Ciencias, Escuela de Arquitectura Técnica, Facultad de Bellas Artes, Instituto Albaycín y Centro de Enseñanzas Virtuales (CEVUG).

Los Seminarios y Talleres de Formación llevados a cabo en este curso dentro de este segundo ciclo han sido:

S1. La Iglesia en el debate de las cuestiones contemporáneas
S2. Educación intergeneracional
S3. La influencia de las culturas islámica y judía en la cultura española II
S4. Aprendiendo a ver
S5. Vamos a leer un libro. Lectura guiada de cuatro grandes obras
S6. Riesgos para la seguridad nacional en el inicio del siglo XXI
S7. Ciencia y Tecnología
S8. Química y Vida II
S9. Seminario de Música
S10. Taller de arte y creatividad
S11. Taller de Teatro
S14. Taller de fotografía y vídeo digital

• **Programa Integrado:**

El Programa Integrado permite a los alumnos cursar asignaturas pertenecientes a las diferentes titulaciones regladas de la Universidad de Granada. El Aula Permanente de Formación Abierta, previa solicitud, facilita que los alumnos y alumnas inscritos en este Programa puedan organizarse, dentro de unos límites, su propio currículo, escogiendo asignaturas de algunas diplomaturas o licenciaturas y cursándolas en las aulas con el resto de alumnos más jóvenes.

Durante este curso los alumnos se han incorporado a las Facultades de Filosofía y Letras, Ciencias Económicas y Empresariales, Derecho, Bellas Artes, Ciencias Políticas, Psicología y Sociología.

• *Programa Provincial:*

En este curso se ha desarrollado la programación propuesta en las cinco sedes externas del APFA: Baza, Guadix, Motril, Ceuta y Melilla. Han tenido matriculados un total de 257 alumnos (**44 hombres y 213 mujeres**) con un total de **1.180 horas** impartidas.

Profesorado

• En cuanto al profesorado, durante el curso 2013/2014 han participado un total de 225 profesores de las distintas Facultades y Escuelas de la Universidad de Granada. Estos profesores han participado en las distintas asignaturas, seminarios y talleres, y sus actividades docentes han sido organizadas por un total de 58 profesores/coordinadores.

Actividades culturales

• El Taller de Artes Escénicas del Aula Permanente de Formación Abierta de la Universidad de Granada ha dedicado parte del curso académico 2013-2014 a la continuación de los montajes de la obra "Carta a Miguel Hernández".

• Con el citado montaje se han hecho varias representaciones para centros escolares y público en general en los distintos espacios escénicos de los que dispone el Excmo. Ayuntamiento de Granada:

o Teatro Municipal Isabel la Católica el 20 de Diciembre de 2013. Clausura de la Programación Cultural "Telón Abierto" del Excmo. Ayuntamiento de Granada

- Participación en la VI Edición de "Educar con Arte" con el trabajo del Taller titulado "Mi Ciudad" que se representó en el Centro Cívico del Zaidín el 8 de abril en doble sesión
- Dado el interés despertado por este nuevo montaje, la Concejalía de Educación lo ha vuelto a incluir en la VII Edición del mismo programa, para el próximo curso académico 2014/15. Se realizarán dos funciones, durante el mes de Noviembre, también en el Centro Cívico del Zaidín

• Los alumnos de la Sede de Guadix, el día 10 de diciembre de 2013, inserta en la asignatura "Patrimonio Artístico del Antiguo Reino de Granada" se hizo una visita a la Granada musulmana y mudéjar. (Alhambra, Albaycin finalizando en la Casa de la calle Horno.

• En la asignatura Vino y cultura, los alumnos de la Sede de Baza hicieron una práctica que generó una visita en Diciembre de 2013 a las bodegas "Pago de Almaraes", en Benalúa de Guadix.

• Se realizaron en Guadix entre el 17 de marzo y el 28 de abril de 2014 seis sesiones del taller de lectura:

<http://aulaguadix.blogspot.com.es/2014/03/el-aula-permanente-de-formacion-abierta.html>

http://aulaguadix.blogspot.com.es/2014/04/lectura-poetica_22.html

<http://aulaguadix.blogspot.com.es/2014/03/segunda-sesion-de-nuestro-taller-de.html>

<http://aulaguadix.blogspot.com.es/2014/04/tercera-sesion-de-nuestro-taller-de.html>

<http://aulaguadix.blogspot.com.es/2014/04/cuarta-sesion-de-nuestro-taller-de.html>

<http://aulaguadix.blogspot.com.es/2014/04/quinta-sesion-de-nuestro-taller-de.html>

<http://aulaguadix.blogspot.com.es/2014/04/sexta-sesion-de-nuestro-taller-de.html>

- Los alumnos del Aula Permanente de Formación Abierta de Motril, realizaron durante los días 28 de febrero al 3 de Marzo una visita cultural a Lisboa (Portugal), que permitió conocer también los recursos históricos y artísticos de Mérida (Badajoz) y de la ciudad portuguesa de Évora
- Los alumnos del APFA de la Sede Guadix asistieron el día 3 de Marzo en el Teatro Mira de Amescua a la charla “Corazón rural” a cargo de D. José Luis Marti. Donde se presentaron los resultados de un estudio sobre enfermedades vasculares realizado en la provincia y se dieron una serie de consejos a tener en cuenta para prevenir enfermedades coronarias. Organizado conjuntamente por la Diputación de Granada y Ayuntamiento de Guadix.
- En la asignatura Actualidad y justicia penal los alumnos de la Sede de Baza realizaron en marzo de 2014, una práctica que consistió en la visita al Ilustre Colegio de Abogados en Granada y a la Sede del Tribunal Superior de Justicia de Andalucía.
- Los alumnos de la asignatura “Potencialidades Turísticas de la provincia de Granada” de la Sede de Granada tuvieron la oportunidad de estudiar in situ, el día 21 de Marzo, las potencialidades turísticas de la costa subtropical granadina.
http://www.infocostatropical.com/noticia.asp?id=55765&id_area=1&area=Portada&id_seccion=17&seccion=Provincia
- En la Sede de Granada, los alumnos de la asignatura “Arquitectura y urbanismo en la Hispania romana”, realizaron una visita el día 28 de marzo de 2014, a la Villa romana de Fuente Álamo en Puente Genil (Córdoba).
- Durante los días 7 al 11 de abril, se organizó en Motril la Semana Cultural que incluyó una conferencia, un concierto de una sección de la Coral de Motril y una excursión a Granada, donde se visitó el Abaicín.
- En la sede de Guadix se organizó el 23 de Abril, “I Lectura Poética” con motivo de la celebración del Día Internacional del Libro. Poeta invitado: Miguel González Dengra. Asimismo, en el citado acto, tuvo lugar la lectura de algunos poemas compuestos por nuestros propios alumnos y un video confeccionado para la ocasión con las actividades realizadas en la asignatura “La lectura a través de los tres grandes géneros literarios”
- En la sede de Baza los alumnos del Aula Permanente participaron el día 23 Abril de 2014, en conmemoración del Día del Libro, en un Certamen de Narraciones con el Centro de Educación Permanente María de Luna.
- En las Jornadas sobre Derecho Constitucional que organizó la Facultad de Ciencias Sociales de Melilla y el Vicerrectorado de Grado y Posgrado de la Universidad Granada, el 29 de Abril se impartió a los alumnos del APFA de la Sede de Melilla y del Campus, por Dr. D José Antonio Montilla, la conferencia titulada “Legislación de igualdad en el sistema político español”.
- También dentro de las Jornadas sobre sobre Derecho Constitucional que organizó la Facultad de Ciencias Sociales de Melilla y el Vicerrectorado de Grado y Posgrado de la Universidad Granada, el 29 de Abril se impartió a los alumnos del APFA de la Sede de Melilla y del Campus, por Dr. D. Roberto Rómboli (Universidad de Pisa, Italia) la conferencia que tuvo por título: “Homosexualidad y matrimonio entre personas del mismo sexo”.

- Organizada por los docentes de la asignatura “Patrimonio Artístico del Antiguo Reino de Granada” que se impartió en Guadix se hizo una visita a la “Granada renacentista y barroca”: Iglesia de San Justo y Pastor, Paraninfo de la Facultad de Derecho, Monasterio de San Jerónimo, Monasterio de Cartuja.
- En la Sede de Baza se han interesado por la Educación en Igualdad, asistiendo a un amplio programa de actividades que organizó el IES José de Mora en conmemoración de los “50 años Educando en Igualdad”.
- Los alumnos de la Sede de Baza participaron en el Certamen poético-musical organizado por el Ayuntamiento de Baza, que se celebró el día 4 de mayo de 2014 en conmemoración del Día de la Madre.
- En la asignatura Historia de España, los alumnos de la Sede de Baza, hicieron una visita a Vélez Rubio (Almería), donde estudiaron la iglesia y el Museo de Miguel Guirao. También tuvieron la oportunidad de visitar Vélez Blanco (Almería) donde pudieron analizar su interesante Castillo. Finalmente recorrieron el Parque Natural Sierra de María- Los Vélez.
- Alumnos de la Sede de Granada pertenecientes a la Asociación de alumnos ALUMA, colaboraron el día 22 de mayo, en la visita guiada que se organizó desde la Dirección del APFA, a la Alhambra para los alumnos del Aula de Mayores de la Universidad de Oporto (Portugal)
- Los alumnos del Aula Permanente de Formación Abierta de la Universidad de Granada con Sede en Motril, realizaron a lo largo del primer cuatrimestre de curso, tres excursiones dentro de la asignatura “El Medio Ambiente en la Costa Granadina”, visitando la Charca Suárez, el Paisaje Cárstico de Calahonda y la Caleta de Salobreña.
- Los alumnos del Aula Permanente de Formación Abierta de la Universidad de Granada con Sede en Guadix participaron en el II Concurso de Relato Breve titulado “Tu historia para un Museo” que organizó el Excmo. Ayuntamiento de Motril en el mes de Mayo de 2014.
- El día 22 de Mayo se impartió en la Sede de Ceuta la conferencia “Los derechos de las mujeres discapacitadas”, impartida por Dña. Isabel Caballero Pérez, Licenciada en Derecho, en la actualidad Asesora en materia de Género de la Comisión de la Mujer del Comité Español de Representantes de Personas con Discapacidad (CERMI)
- Los alumnos del APFA de la Sede de Melilla, en el marco de la asignatura “La Ciudad y la novela”, participaron en el acto del fallo del jurado de la de la octava edición del Concurso de “Cuentos Interculturales de Melilla” organizados por la Consejería de Cultura de esta ciudad en el mes de Marzo.
- Los alumnos del APFA de Ceuta hicieron una visita a la nueva Biblioteca Pública Estatal de Ceuta, con un recorrido guiado por su director, D. José Antonio Alarcón Caballero. Mes de enero de 2014.

2. ACTIVIDADES DE INVESTIGACIÓN

• PARTICIPACIÓN EN REUNIONES Y CONGRESOS

o El día 19 de diciembre de 2013, en el Salón de Actos del Complejo Triunfo, tuvo lugar la Primera Sesión del Seminario “Iniciación a la investigación para alumnos mayores de la Universidad de Granada”.

<http://www.ugr.es/~aulaperm/Novedades/Foto1.JPG>

<http://www.ugr.es/~aulaperm/Novedades/Foto2.JPG>

o Reunión los días 3 y 4 de Febrero en Oporto (Portugal), con nuestros seis socios europeos para la puesta en marcha del proyecto europeo Grundtvig UISEL: “Ubiquitous Information for Seniors Life” con código "539730-LLP-1-2013-1-PT-GRUNDTVIG-GMP"

o El día 4 de febrero, en el Salón de Actos del Complejo Triunfo, tuvo lugar la Segunda Sesión del Seminario “Iniciación a la investigación para alumnos mayores de la Universidad de Granada”.

<http://www.ugr.es/~aulaperm/Novedades/SeminarioInvestigacion.jpg>

o Organización del *XVIII Encuentro Provincial* de alumnos del Aula Permanente de Formación Abierta, celebrado en Ceuta durante los días 25, 26 y 27 de abril de 2014.

<http://www.ugr.es/~aulaperm/Novedades/Encuentro%20Ceuta.pps>

<http://aullaguadix.blogspot.com.es/2014/05/xviii-encuentro-interprovincial-apfa.html>

o Participación en el “*IV Congreso PIIISA 2013/2014*” celebrado en la Facultad de Farmacia de la Universidad de Granada el día 22 de mayo de 2014.

<http://www.piiisa.es/web/index.php>

Poster “*Las características sociodemográficas de los alumnos mayores que cursan estudios superiores en la Universidad de Granada*”.

<http://www.ugr.es/~aulaperm/ProyectosInves/PIIISA/PosterPIIISAMayoresFINAL.jpg>

• PARTICIPACIÓN EN PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN

o Participación del APFA en el Proyecto Europeo Grundtvig UISEL: “Ubiquitous Information for Seniors Life” con código "539730-LLP-1-2013-1-PT-GRUNDTVIG-GMP"

El proyecto UISEL tiene como objetivo principal potenciar los procesos de independencia y de fortalecimiento individual de las personas de la tercera edad por medio del uso de dispositivos móviles que permitan un acceso casi ubicuo a la información y la comunicación. También pretende mejorar el contenido y la calidad de los cursos de formación para los profesores y el personal que trabaja con personas de la tercera edad, teniendo en cuenta los beneficios de las nuevas tecnologías y centrándose en el uso de dispositivos móviles en materias como obligaciones fiscales, seguridad social, situaciones de emergencia, seguimiento médico, lucha contra el aislamiento e incluso el ocio.

<http://uisel.eu/es/>

o Proyecto de Iniciación a la Investigación e Innovación en Secundaria en Andalucía, también conocido como Proyecto Educativo PIIISA 2013/2014 con código FECYT-FCT-13-6018. En su seno se ha participado realizando la investigación: “*Las características sociodemográficas de los alumnos mayores que cursan estudios superiores en la UGR*”. En el citado proyecto

han participado como investigadores personal de la Dirección, Coordinación y de Administración del Aula, profesorado de la UGR e incluso de universidades extranjeras. Destaca

por su novedad, que alumnos de las Sedes del APFA de Granada, Baza y Guadix se han iniciado en las teorías, métodos y técnicas conducentes a aprender a investigar, junto con alumnos de enseñanzas medias.

<http://www.ugr.es/~aulaperm/ProyectosInves/InvesAula.html>

o Proyecto de Investigación Internacional Interuniversitario de Creación Plástica y Literaria *“(Multi)referencia en (con)texto(s) – educativo(s) real(es) y virtual(es) en favor del colectivo de personas mayores: (Inter)acciones en lo singular y lo plural”* en el que participó en 2013 el Aula Permanente de Formación Abierta de la Universidad de Granada y la Universidad de Río Cuarto Córdoba (Argentina).

<http://www.ugr.es/~aulaperm/Novedades/Exposicion.pdf>

• **RELACIONES NACIONALES E INTERNACIONALES**

o Los alumnos de la Sede de Ceuta, con motivo de la celebración en Ceuta del XVIII Encuentro Interprovincial de Sedes del Aula Permanente de la UGR, realizaron el Itinerario “Conoce Ceuta con el Aula Permanente”, itinerario histórico-artístico destinado a los 133 visitantes procedentes de las distintas sedes del Aula Permanente (Granada, Motril, Guadix, Baza y Melilla).

o Dentro del proyecto GRUNDTVIG en el que participamos, se han establecido colaboraciones docentes e investigadoras dentro del campo de la educación universitaria de adultos, con el Departamento de Sociología de la Universidad de Viena, Empresa privada Virtual Campus de Portugal, Forum Pomoc Srarsim República Eslovaca, ANS ONG italiana, Zivot 90 Rumanía.

<http://www.ugr.es/~aulaperm/ProyectosInves/Grundtvig/2014-02-04%2012.36.57.jpg>

o Conversaciones de colaboración docente e investigadora entre el Aula Permanente de Formación Abierta de la UGR y la Universidad de Oporto (Portugal).

o Conversaciones para la organización en Granada del próximo Congreso de la Asociación Española de Programas Universitarios de Mayores AEPUM

o Los Coordinadores y alumnos de las Sedes de Baza, Guadix, Granada, Motril y Melilla asistieron y participaron al XVIII “Encuentro Interprovincial del Aula Permanente de Formación Abierta de la UGR” celebrado en Ceuta desde el 25 al 27 de abril de 2014.

3. PUBLICACIONES Y COMUNICACIONES

- Edición de los “Manuales de los Programas de primer y segundo ciclo y Sedes Provinciales” para facilitar a los alumnos el material básico -orientación metodológica de cada asignatura, contenidos, fuentes de consulta, directrices para investigar sobre el tema,... - que han de utilizar durante el curso académico.

http://www.ugr.es/~aulaperm/Programas/Curso_13_14/Libro_Granada13-14Def.pdf

http://www.ugr.es/~aulaperm/Programas/Curso_13_14/Libro_Baza%2013-14Def.pdf

http://www.ugr.es/~aulaperm/Programas/Curso_13_14/Libro_Ceuta13-14Def.pdf

http://www.ugr.es/~aulaperm/Programas/Curso_13_14/Libro_%20Guadix%2013-14Def.pdf

http://www.ugr.es/~aulaperm/Programas/Curso_13_14/Libro_Melilla13-14Def.pdf

http://www.ugr.es/~aulaperm/Programas/Curso_13_14/Libro_Motril13-14Def.pdf

- Publicación de la revista “El Senado” editada por la Asociación ALUMA (2013).
- Publicación de la revista “Renacer” elaborada en la sede de Ceuta, y editada por la Asociación AULACE (2013).
- Publicación de la revista “Horizontes” editada por la Asociación de alumnos de Melilla (2013).
- Participación en el Congreso “*Nuevos tiempos, Nuevos retos para los Programas Universitarios para Mayores*” Organizado por la Asociación Estatal de Programas Universitarios para Personas Mayores y la Universidad de Valencia. Se celebró los días 19 al 21 de junio de 2013 en Valencia (España).

<http://www.ugr.es/~aulaperm/Publicaciones/LIBRO%20CONGRESO.pdf>

o Ponencia de Dña. Concepción Argente del Castillo Ocaña: “*La integración de los PUMs en el Espacio Europeo de Educación Superior (EEES) y la formación a lo largo de la vida*”.

<http://www.ugr.es/~aulaperm/Publicaciones/ConchaAEPUM2013.pdf>

o Maroto Martos, JC, Roa Venegas, J.M: “*Potenciación de la investigación en los Programas Universitarios para mayores*”

http://www.ugr.es/~aulaperm/Publicaciones/Maroto_RoaAEPUM2013.pdf

- Reseña del libro **Calidad de vida y envejecimiento. La visión de los mayores sobre sus condiciones de vida**. Coordinadores de la obra: Fermina Rojo y Gloria Fernández. Editorial BBVA. 398 páginas.
 - o Autores de la Reseña: Juan Carlos Maroto Martos, Francisco Antonio Navarro Valverde y Eugenio Cejudo García. Publicada en la revista Cuadernos Geográficos nº 52 en 2013
 - o <http://www.ugr.es/~aulaperm/Publicaciones/CalidadDeVida.pdf>
- Participación en el I Congreso Internacional de la Investigación en salud y envejecimiento, celebrado en Almería los días 3 y 4 de julio de 2014.
 - o Comunicación Felicidad y envejecimiento. Un estudio exploratorio. María del Mar Morales Hevia, José María Roa Venegas, Pilar Fernández Marín. I Congreso Internacional de Investigación en salud y envejecimiento. Almería, 3-4 julio 2014.

o Comunicación Intervención psicoeducativa en adultos mayores, y efectos psicofisiológicos. María del Mar Morales Hevia, Pilar Fernández Marín, Juan Carlos de La Cruz Márquez, José María Roa Venegas, M^a Teresa Miranda León, Miguel Ángel Pérez Nieto. I Congreso Internacional de Investigación en salud y envejecimiento. Almería, 3-4 julio 2014.

- Participación en el II Congreso Nacional de Psicología Evolutiva, celebrado en Castellón entre el 7 y el 10 de mayo de 2014

o Comunicación: Propuesta de intervención educativa universitaria en psicología positiva para promover el bienestar personal en adultos mayores. María del Mar Morales Hevia, María Pilar Fernández Marín, Juan Carlos De la Cruz Márquez, Miguel Ángel Pérez Nieto. II Congreso Nacional de Psicología Positiva. 7-10 mayo 2014. Castellón.

Comunicación: Variaciones en estado de ánimo, afectividad, satisfacción vital, y variabilidad cardíaca, en adultos mayores, tras un programa universitario de intervención educativa en psicología positiva. María del Mar Morales Hevia, Juan Carlos De la Cruz Márquez, María Pilar Fernández Marín, Miguel Ángel Pérez Nieto. II Congreso Nacional de Psicología Positiva. 7-10 mayo 2014. Castellón.

- Participación en las V Jornadas de “Docencia universitaria en el ámbito de la Geografía, la Historia y las Ciencias Sociales. Innovación y perspectivas en la enseñanza de la Geografía, la Historia y las Ciencias Sociales sobre Sierra Nevada”, celebradas en Granada entre el 4 y 5 de Abril.

Derivada de la docencia de la asignatura “Potencialidades Turísticas de la Provincia de Granada” que se imparte en el APFA, se defendió la Comunicación: “Los atractivos turísticos explicados en el Aula Permanente de Formación Abierta de la Universidad de Granada a alumnos universitarios mayores de 50 años”. Juan Carlos Maroto Martos, Eugenio Cejudo García, Francisco Navarro Valverde y José Manuel Maroto Blanco.

Las sedes del Aula Permanente de Formación Abierta de la Universidad de Granada, dispone de múltiples medios para difundir sus enseñanzas y actividades. Así en la Sede de Granada destaca su página web <http://www.ugr.es/~aulaperm/>, dispone de correo electrónico aulaperm@ugr.es. Blog del Aula Permanente de Formación Abierta de la sede de Guadix aulaguadix.blogspot.com Facebook: (Aula Mayores Guadix), Twister: (@apfaguadix), E-mail: aulaguadix@hotmail.es

En el mes de octubre la Asociación de alumnos AULACE (Ceuta) publicó la revista anual **RENACER** en su séptima edición, con una tirada de 500 ejemplares.

Durante el curso académico 2013/14 se han publicado tres Suplementos AULACE en el periódico El Faro de Cuta (formado por doce páginas, realizados en su totalidad por los alumnos con algunas colaboraciones. Debe destacarse la gran difusión y econ que estos Suplementos tienen en la Ciudad.

Los alumnos del APFA de Ceuta realizan durante el curso académico, el tercer jueves de cada mes, el Programa de Radio de la Cope llamado “Juventud Acumulada”

4. ACTIVIDADES DE GESTIÓN EN EL NIVEL INSTITUCIONAL

- Se realizó el acto de inauguración del curso Académico 2013/2014 en la Sede de Granada
- Se realizó el acto de inauguración del curso Académico 2013/2014 en la Sede de Baza
- Se realizó el acto de inauguración del curso Académico 2013/2014 en la Sede de Guadix <http://aulaguadix.blogspot.com.es/2013/11/inauguracion-oficial-curso-2013-2014.html>
- Se realizó el acto de inauguración del curso Académico 2013/2014 en la Sede de Motril
- Se realizó el acto de inauguración del curso Académico 2013/2014 en la Sede de Ceuta
- Se realizó el acto de inauguración del curso Académico 2013/2014 en la Sede de Melilla

• Los días 25, 26 y 27, tuvo lugar el XVIII Encuentro Interprovincial de Sedes de la UGR, que este año se celebró en Ceuta, con una participación de 165 personas procedentes de las distintas sedes del Aula Permanente de la UGR (Granada, Guadix, Baza, Motril, Melilla y Ceuta). En el desarrollo del mismo se llevaron a cabo, además de la Asamblea General, diferentes actividades de carácter cultural.

El Equipo de Dirección del Aula recibió el 21 de mayo de 2014 en el Hospital Real a alumnos mayores que cursan estudios en la Universidad de Oporto, Portugal. En la cita recepción se les explicó la oferta formativa del Aula Permanente de Formación Abierta y se sentaron las bases para futuras colaboraciones.

Organizada por la Dirección del Aula Permanente de Formación Abierta de la UGR, el día 22 de mayo, se realizó una visita guiada por el Profesor D. Miguel Ángel Sorroche Cuerva a la Alhambra, para que los alumnos del Aula de Mayores de la Universidad de Oporto (Portugal), pudiesen conocer a fondo este internacional recurso turístico granadino.

- Los alumnos de la Sede de Baza participaron en mayor de 2014 en la constitución del Consejo del Mayor que promueve el Área de Bienestar Social del Ayuntamiento de Baza.

Se han realizado las modificaciones necesarias en la Carta de Servicios del Aula Permanente y se ha realizado su difusión a través de la página Web del servicio, así como a través de los folletos editados por el Vicerrectorado para la Garantía de la Calidad. En la actualidad se trabaja para cumplir los compromisos adquiridos en la citada Carta.

http://www.ugr.es/~aulaperm/calidad/carta_servicios/aulapermanente.html

- En el mes de Noviembre del 2013 se ha realizado la auditoría interna y el 13 de Diciembre 2013 la externa de seguimiento del certificado ISO 9001:2008 que posee el Aula Permanente desde el año 2007, con resultado positivo.
- Se sigue trabajando en el diseño del nuevo portal Web del APFA que permitirá la implantación del uso de nuevas tecnologías para mejorar la proyección del APFA y el desarrollo de sus programas formativos.
- Tutorización en el Aula Permanente de Formación Abierta de la Universidad de Granada del Prácticum de diez alumnos de las titulaciones del Pedagogía, Educación Social y Psicopedagogía parte del Subdirector del Aula D. José María Roa Venegas.
- Tutorización en el Aula Permanente de Formación Abierta de la Universidad de Granada del Prácticum de una alumna del Grado de Geografía por parte del Subdirector del Aula D. Juan Carlos Maroto Martos.

5. ACTIVIDADES DE SERVICIO A LA SOCIEDAD

En el seno del Aula Permanente, dentro de las distintas sedes los alumnos siguen participando en las distintas asociaciones:

- Asociación de alumnos mayores Granada -ALUMA-
- Asociación de alumnos mayores de Granada -UNIGRAMA
- Asociación de alumnos mayores sede Baza -BASTI-
- Asociación de alumnos mayores sede Motril -UGRAMOTRIL-
- Asociación de alumnos mayores sede Guadix -AMUG-
- Asociación de Alumnos de Ceuta -AULACE-
- Asociación de Alumnos de Melilla

Estas asociaciones prestan su apoyo en:

1. Atención asistencial, social y cultural de alumnos mayores.
2. Divulgación de la oferta cultural de la ciudad mediante tertulias y sesiones informativas periódicas.
3. Edición de varias revistas.
4. Organización de festividad de las patronas del Aula y de los actos de clausura de curso.
5. Servicio de Información a los alumnos en el periodo de matrícula.

Además, durante el curso 2013/2014, las distintas asociaciones han hecho múltiples actividades: viajes culturales, colaboración con las Concejalías respectivas de Cultura, Enseñanza y Bienestar Social, talleres, programas de radio y publicaciones en prensa.

o El día 3 de Octubre de 2013 los alumnos del Aula Permanente de Formación Abierta de la UGR de la Sede de Guadix asistieron en el Teatro Mira de Amescua a la presentación del “Plan Mayor y Seguridad”, puesto en marcha desde la Secretaría de Estado de Seguridad del Ministerio del Interior para incidir en la prevención y mejora de la seguridad en el colectivo de las personas mayores, entendido como un colectivo que debe de ser objeto de una especial protección

o Los alumnos de la Sede de Baza realizaron el IX Itinerario de “Conoce tu ciudad con el Aula Permanente”, itinerario histórico-artístico destinado al público en general, incluido en el Programa de Feria de 2013, con cerca de un centenar de asistentes.

o Participación de los alumnos del Aula Permanente de Formación Abierta de la Sede de Guadix en el Aula Municipal de Teatro, representando este año la obra “Hoy Molière”, con fragmentos de varias de las obras del dramaturgo francés, con gran éxito tanto de crítica como de público (30 de noviembre de 2013 y 1 de marzo de 2014).

o El Aula de Mayores de la Universidad de Granada impulsó durante los días 3 al 5 de febrero de 2014 un Curso “Financiación para actividades culturales y de formación destinado a los alumnos del APFA de la Universidad de Granada” que impartió Dña María José Bailón. <http://www.ugr.es/~aulaperm/Novedades/Curso.pdf>

o Dentro del Ciclo Charlas Coloquio: “Hablemos de Política”, se impartió el 7 de febrero en el Hotel Corona de Granada, por parte del Subdirector del APFA D. Juan Carlos Maroto Martos la conferencia titulada: “Un gran reto que debemos afrontar: el envejecimiento demográfico”

o Dentro del Ciclo “Para comprender nuestro tiempo”, el Subdirector del Aula D. Juan Carlos Maroto Martos impartió el 19 de febrero, una conferencia en la Facultad de Filosofía y Letras que tuvo por título: ¿Qué podemos hacer los universitarios para ayudar a erradicar el hambre en el mundo?.

http://filosofiayletras.ugr.es/pages/tablon/*/nueva-noticia/conferencia-aque-podemos-hacer-los-universitarios-para-ayudar-a-erradicar-el-hambre-en-el-mundo#.U5F5Z_1_sXs

o En la Facultad de Humanidades de Melilla y dirigido a los alumnos Mayores de la Sede del Aula Permanente de Formación Abierta de Melilla, el Subdirector del Aula D. Juan Carlos Maroto Martos impartió el 26 de febrero, una conferencia que tuvo por título: ¿Qué podemos hacer los universitarios mayores para ayudar a erradicar el hambre en el mundo?.

o Los alumnos de la Sede de Baza participaron en abril de 2014 en IX “Cuentacuentos del Aula Permanente” en colaboración con la Unidad de Cultura y los seis colegios de la localidad, destinado a los 11 grupos de alumnos de 5 años de Baza, en conmemoración del Día del Libro.

o Los alumnos de la Sede de Baza han participado en el Programa Conciliam (promovido por el Instituto Andaluz de la Mujer y la Federación Andaluza de Municipios y Provincias) para conciliar la vida laboral y familiar.

<http://baza.ideal.es/actualidad/2796-33-colectivos-de-baza-se-unen-a-favor-de-la-conciliacion-de-la-vida-familiar-y-laboral.html>

o Los alumnos de la Sede de Baza participaron en el Programa Relas (de la Consejería de Salud y el Ayuntamiento de Baza) para fomentar hábitos de vida saludable.

o El día 8 de abril de 2014 se estrenó la obra “Mi ciudad” en el Centro Cívico del Zaidín, dentro de las actividades que tiene programado el Taller de Teatro del Aula Permanente de Formación Abierta de la Sede de Granada.

<http://www.ugr.es/~aulaperm/Novedades/Programa%20en%20trazos.pdf>

o Los alumnos de la sede de Guadix participaron en la 6ª Edición de la Semana Homenaje a las Personas Mayores con la visita a los dólmenes de Gorafe, Sacromonte y Albaycín y Trópoli (multiespacio de cultura, ocio y ecoturismo en el Valle del Zalabí) (21 al 28 de abril de 2014)

o Organizada por el área de Servicios Sociales del Ayuntamiento de Guadix, los alumnos de esta sede participaron esta primavera en una Jornadas de Senderismo .

Grado de consecución de los objetivos previstos

Los **objetivos** del programa formativo **se han cumplido según el calendario previsto en cada una de las sedes**. El programa se ha impartido completamente tanto en la sede de Granada como en las provinciales, contando con la participación de un amplio número de profesores.

Las **evaluaciones de las actividades docentes** han sido **altamente positivas**, dato corroborado por el índice de asistencia y los resultados de las encuestas de evaluación pasadas a los alumnos y a los profesores coordinadores de cada una de las asignaturas. Así queda

manifiesto en los resultados expuestos en la **Asamblea celebrada en Ceuta** con motivo del **XVIII Encuentro de las Sedes del Aula Permanente de Formación Abierta**. La valoración del programa universitario propuesto en este curso ha sido el siguiente: **Baza 8.96, Ceuta 9,13, Guadix 8.90, Melilla 9.64, Motril 7.73, y Granada 7,98**. Se obtiene una **media global del Programa de las Sedes de 8.47 sobre 10**.

El número de alumnos matriculados en cada una de las sedes está consolidado. **Ha aumentado la matriculación global respecto al curso pasado en casi 50 personas**, siendo la Sede la Granada donde ha producido el mayor incremento en valores absolutos, aunque la tendencia positiva ha sido generalizada en casi todas las sedes, salvo en las de Ceuta y Melilla que han sufrido una ligera reducción de alumnado.

En este curso se ha realizado también una campaña de difusión de los programas de cada sede, con el objetivo de afianzar el número de alumnos matriculados. Al igual que el curso pasado hemos reflexionado sobre las estrategias más adecuadas para fomentar la matriculación y esperamos que mejore en estas las Ciudades Autónomas, como ha ocurrido este año con la matriculación en Guadix y Motril, máxime cuando hemos podido comprobar que las actividades culturales organizadas desde el Aula tienen un grado de aceptación y participación muy alto.

Aunque con moderado optimismo debemos indicar que se ha producido un incremento de la matriculación de los varones en el APFA, aunque suponen hoy día tan sólo una cuarta parte de nuestro alumnado. Nos encontramos en consecuencia aún muy lejos de conseguir unos porcentajes que representen lo que demográficamente suponen (sex ratio) de los lugares donde tenemos implantadas sedes.

Por último queremos informar que **hemos puesto los medios para cumplir los objetivos que nos propusimos para este curso académico en el Contrato Programa**. Nuestra meta es potenciar el uso del correo electrónico entre los alumnos del Aula y utilizarlo como medio preferente para realizar las comunicaciones entre la Dirección, la Administración del Aula y el alumnado. Para tratar de conseguirlo hemos difundido entre nuestros alumnos la necesidad de que dispongan de una cuenta de correo, hemos conseguido construir, con los que nos han dado su permiso, una lista de distribución y en la actualidad, estamos haciendo uso de ella para difundir las actividades del Aula.

También estamos conseguido que **nuestros alumnos y alumnas del APFA empiecen a adquirir la capacitación suficiente en teorías, métodos y técnicas necesarias para que convertirse en el futuro en Investigadores Mayores de las Universidades de la Tercera Edad** y que sean capaces de integrarse con normalidad en proyectos dirigidos por el Aula y en otros, en que pudiera ser demandada su colaboración, por parte de los distintos grupos de investigación de la Universidad de Granada o de otros organismos y/o empresas.

Granada 6 de junio de 2014

Concepción Argente del Castillo
Directora del Aula Permanente Formación Abierta